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據共同社報道，多名日中關係消息人士
透露，日本與中國已就加強檢測一

事，透過兩國之間的外交渠道展開多次磋
商，中方稱，必須防止遭輻射污染的日本
食品進口到中國。

部分華企棄進口日本海產

報道指出，在2011年福島核事故後，
中國停止進口福島和長野等10個都縣的水
產品等食品與飼料。在10個都縣以外的產
品中，兩國政府未能就中方要求，對水果
等的放射性物質檢測達成共識，以致中國
現時亦沒有進口。
日本計劃排放福島核污水之際，中

國海關總署進出口食品安全局7月7日重
申禁止進口福島等 10 個都縣的食品進
口，對來自日本其他地區的食品特別是
水產品（含食用水生動物）嚴格稽核隨
附證明檔案，加強監管，嚴格實施100%
查驗。共同社 7月 19日引述熟悉雙邊關
係的消息人士稱，清關程序因而拖長，
令部分在華企業放棄進口日本海產。上
海有日本餐廳表示，已停止從日本進口
水產，只能轉由西班牙入口吞拿魚，亦

有經銷商通知客戶，停止從日本進口及
運送鮮魚。日本外務省與農林水產省正
商討對策。
中方多次批評日本核污水排海計劃。

目前日本尚未公布排海時間表，有消息指8
月中的美日韓三國領袖峰會或會討論。韓
國首都首爾上周末有數以百計市民上街，
他們舉起有保護太平洋及向核電說不的標
語，抗議排放計劃。參與的輻射監察組織
代表說，排放到海洋的放射性物質，最終
會破壞海洋生態系統，強調海洋不單屬於
日本政府，亦屬於全人類。

日多地民眾示威促取消計劃

與此同時， 日本政府執意推進福島第
一核電站核污水排海計劃，引發國內外各
界人士的強烈反對。隨着排海日期的臨
近，日本民眾頻繁通過集會等形式表達抗

議，呼籲日本政府和東京電力公司取消核
污水排海計劃，考慮其他妥當的處置方
式。
8月12日，來自東京等日本各地以及

福島當地的民眾，在距離福島第一核電站
不到10公里的福島縣浪江町的海岸舉行抗
議活動，以表達他們反對核污水排海的強
烈心聲。當天正值日本小長假的第二天，
多地民眾利用休息日自發聚集在福島縣浪
江町海岸，舉行抗議活動。他們表示，海
洋是全人類共同的財富，任何危害海洋環
境安全的行為都不能容忍。
部分福島當地民眾也參加了這次集

會。他們指出，自福島核事故發生以來，
東京電力公司的善後處理工作漏洞百出。
東電是否有能力妥善處理核污水，又是否
能夠做到合理監管和信息公開，都令人擔
憂。

旨在保護本國消費者 免受放射性物質危害

中國未擬放寬查驗日水產
中國早前重申禁止進口日本福

島等10個都縣的食品，並對日本其
他地區食品特別是水產品嚴格實施
100%查驗後，日本共同社上周六引
述消息稱，中方開始透過外交渠道
向日本政府說明，加強檢測是保護
本國消費者免受放射性物質危害的
「必要措施」，目前未有打算放寬
強化檢測方針。
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億■拉海納被山火蹂躪後滿目瘡痍。
法新社

美國夏威夷州毛伊島山火增
至93人死亡，成為美國逾百年來
最致命大火。據美國環境專家表
示，毛伊島大火可能給受災地區
的環境和居民健康構成威脅，隨
着滅火和清理工作的推進，如何
安全處理廢墟和有害物質，避免
居民和環境遭遇二次危害，將是
災區面臨的主要問題。
夏威夷州長格林表示，隨着

救災團隊持續搜索重災區拉海
納，罹難人數恐會繼續攀升。聯
邦緊急事故管理總署稱，重建拉
海納預計將耗資 55 億美元（約
430億港元）。
太平洋災難中心評估，山火

導致逾2,200棟建築物被毀，大多
數是住宅，並有約878公頃土地燒
毀。毛伊島及大島還有6處大火仍
在燃燒，拉海納的火勢已有85%
獲得控制，但這座城鎮許多歷史
地標與遺蹟付之一炬。目前約
1,400 人住在避難所，至少還有
1,000人失蹤。
美國珀杜大學土木、環境與

生態工程教授惠爾頓表示，木
材、塑料、有害垃圾及其他建築
材料燃燒時釋放的濃煙和灰燼，
可能含有數千種化學物質。這些
濃煙和灰塵顆粒或污染土壤和水
源，同時會被人體吸入，對居民
健康構成直接威脅。此外，看似
結構安全的建築物也可能含有威
脅人體健康的污染物。

■東電核污水排海爭議仍不斷。圖為福島核電站遺址。 網上圖片

■日本與英意等國合作研
發新一代戰機。 網上圖片

日反對沙特加入研發新一代戰機
英國、意大

利和日本於2022
年尾達成協議，共
同研發新一代戰鬥
機，沙特阿拉伯近期
提出加入這一計劃，
英意政府對此態度積
極，但日本卻表示反
對。
據《衛報》上周五報道，美意

日三國政府去年年底發布聯合聲
明，正式對外公布新的「全球空中
作戰計劃」（GCAP），日本和英國
的項目出資比例可能均為 40%左
右，意大利將承擔剩餘 20%的費
用，計劃將進一步整合英國「暴風
雨」及日本F-X等未來戰鬥機項目，
共同研製一款可於2035年部署的第
六代戰鬥機。

沙特提出希望加入此合作計
劃，英政府對此表示支持。英國

一名防務消息人士
對英媒表示，沙特
是英國的戰略夥伴
關係國家之一，英希
望深化GCAP的各方
合作，並將沙特視為

新一代戰鬥機計劃的重要合作夥
伴。不過，對於沙特提出的要求，
日本政府卻表示反對。日本首相岸
田文雄7月訪問沙特並會見了沙特王
儲穆罕默德，當時沙特方面直接提
出希望加入GCAP。日方未表示同
意，擔心因參與國增加而導致第六
代戰鬥機部署延遲。英國《衛報》
援引分析人士稱，作為世界上武器
採購支出最多的國家之一，沙特擬
努力減少對美武器的依賴。
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促進消費助力經濟復甦
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本港全面復常已有半年多的時間，
從統計數據上看，無論是訪港遊客
人數，還是餐飲零售業收入等方面
都有顯著回升。政府近日公布的第
二季GDP修訂數字亦顯示，本港經

濟按年增長了1.5%，反映出經濟正在穩
步復甦。不過，受到外圍波動衝擊出口和投
資，以及港人北上消費等因素影響，目前本港
方面仍不能鬆懈，除要多吸引遊客外，還要做
好各項配套工作，促進消費意慾，才能增強本
港經濟增長動力，鞏固經濟穩步向好勢頭。
要知道，出口、投資及消費，是拉動本港

經濟增長的三頭馬車，但受到美國連番加息及
有意打壓香港的政策影響，上半年本港的貨物
出口和國際資金投資都有所下降，因此促進消
費成為現時帶動本港經濟增長的主要力量。據
旅發局近日公布的數字顯示，目前內地遊客來
港人數只恢復至疫情前約七成，仍有不少的上
升空間，若能配合中央提振經濟、促進消費的

政策，定能為本港經濟提供更多的增長動力。
然而，本港在推動消費、吸引遊客訪港的

同時，亦要重視各項配套工作。以近期「海洋
光譜號」郵輪旅客搭車難為例，反映出政府在
大力吸引高消費力遊客的同時，要做好交通等
配套工作，以免影響遊客的訪港體驗。另一方
面，政府亦要重視早前著名作家余華在書展分
享的「搵食難」經歷。回想過去「大笪地」、
夜總會都是香港五光十色的夜生活的代名詞，
可是受疫情影響，本港的夜經濟似乎正在消
失，以致余華在市區也找不到吃消夜的地方，
如何重振香港「不夜城」風光，振興夜經濟，
是亟需研究的問題。
事實上，復常後全力拚經濟已經在本港社

會形成了廣泛共識，而隨着中央不斷推出振興
經濟增長、推動消費的舉措，相信有利進一步
刺激市民的消費意慾。政府要補漏拾遺，做好
各項能促進消費的配套工作，才能帶動本港經
濟持續向好。
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